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廣東自貿區主打港澳牌

廣東篇

南粵掘金

上世紀80年代末，在香港理工大學
攻讀博士學位最後一年的吳傑莊

和他的三位好友，每人各用5,000港幣
開始創業。歷經9個月廢寢忘食的鑽
研，他們推出了第一個網上指紋確認考
勤系統WebHR，並獲得了良好的市場
反應。微軟、賽馬會等都成了他們的客
戶。

1.0時代的鎩羽記憶
「這是我掘得的第一桶金，為北上創

業賺來了資本。」吳傑莊說，以發展安
全識別系統為核心技術的鈦極公司，當
時並不為人們看好。憑着自己在科技領
域「跳躍式創業」的奪目成績，2001
年，吳傑莊獲得機會，第一次跟隨香港
訪問團回內地，參觀了天津、蘇州等地
的開發區。內地龐大的市場需求和市場
空白，都讓吳傑莊嗅到了更大的商機。
這一年，他回內地的腳步明顯加快。緊
接着他又跟隨香港青年聯合會到了北
京、長春、哈爾濱等地參觀。
「每個地方3到5天的行程，主要看

當地的開發區和著名旅遊景點。」憶及
當時的情形，吳傑莊笑着告訴記者，
「那時候我的普通話聽說水平，完全是
『丈二和尚摸不着頭腦』。在各種會議
上、飯桌上，大家笑，我就笑，什麼都
聽不懂。」不過，在這個過程中，他交
結了許多香港有作為、有想法的青年
人。吳傑莊把那時候隨香港青年訪問團參觀稱為北上
創業的1.0時代。
經過對內地的多番了解，2002年底吳傑莊帶着自

己的信息科技「人臉識別」技術，前往廣州開發市
場。因為不熟悉內地的人情世故，不到一年的時間
裡，他用在人情、應酬方面的支出就超過了200萬，
而第一筆生意遲遲未上門。最終鎩羽而歸。
回頭再看第一次的不成功，吳傑莊坦言，正是這

次歷練，讓他認真思考了兩個問題：
「我與內地同胞的處事方式區別到底在哪？」、

「香港人在內地如何找到相對純真的友誼？」他問自
己。

求學清華開疆闢地
機緣巧合，在多番努力之下，蟄伏在香港的吳傑

莊，2004年成為考取清華大學博士後的首位港青。
兩年的博士後學習經歷，他的一大收穫是，迅速擴展
了自己的人脈圈，更加貼近地了解了內地的「人情世
故」。去年年初，吳傑莊利用自身資源積累，成功將
師弟的「博博熊」英語教育品牌帶入內地。一年時間

內，他「兩地通」的優勢盡顯，迅速在廣州、深圳、
上海、珠海等地開疆闢地，創辦了8家分店，每家分
店有100多名學生。

與更多港青分享成功經驗
現在，「博博熊」已經成立了教育基金。在每個

分店所在地，幫助當地30位貧困兒童免費學習英
語。吳傑莊時常熱心組織香港在校大學生過來義務教
學，他表示：「這一方面是可以幫助更多的內地孩子
解決英文發音不標準的難題，另一方面也讓香港的學
生更多了解兩地文化的不同，將來為粵港融合作出貢
獻。」
現在，不少在校以及畢業的學生都渴望創業做老
闆，但受制於資金、經驗、人脈所限，往往只能流於
空想。見此情狀，作為過來人的吳傑莊樂於分享，出
力為年輕人北上創業提供平台和資金。
他興奮地表示：「現在是香港青年北上創業的3.0

時代，有政策紅利、有資金扶持，渠道平台的搭建日
益完善，港青北上創業的確進入了黃金時代。」

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者胡若璋廣州報道）
在致力推動香港青年北上交流的過程中，已任職全國青聯
常委、香港青年聯會副主席的吳傑莊更身體力行創立了
「中國博博熊教育基金」，成為粵港大學生交流合作及為
兒童提供優質教育服務的平台。此基金定期提供免費教
育、義務補習及義工活動培訓等青年服務。

搭建平台 力促青年交流創業
憑借香港青年動力平台，吳傑莊全力推動了一系列青年
北上的交流活動，培養青年學生多元思維能力。早在2010
年廣州大運會之際，吳傑莊便發動「全港學生撐大運」等
活動，資助近4,000名香港學生北上為大運會助威。
如今，他為大學生實習、就業創建的服務平台「奇驥

網」，僅在去年上半年就吸引了廣東省50多萬大學生成為
註冊會員，其中有不少粵港生在該平台找到心儀的實習、
工作單位。近期，他正在全力融合3萬個優質單位的暑期
實習崗位，涵括政府部門、事企單位、世界500強企業，
為廣東省的大學生創立一個公平競爭的線上平台。

加強國情教育 引導學生升級自己
談及去年香港持續2個多月的「佔中」事件，吳傑莊告

訴記者，近年自己和青年學生接觸、交往還算頻繁。他深
刻意識到，對受「港獨論」、「城邦論」誤導的青少年，
應加強教育和引導，在學生群體中培養「學生領袖」迫在
眉睫。現在走入校園，傾聽學生的意見和想法是港區政協
委員應該多做的。香港大專院校存在的「港獨論」、「城
邦論」，其實已經表明國情教育並不是拿課本說話的，也
不是「青年領袖」的隨堂講座。「我們要深入學生群體，
了解他們，鼓勵、培養他們自己的『學生領袖』，幫助他
們升級自己，在全球化的競爭中不再愚昧地跟着別人。這

樣比起四處去傳播『青年領袖』的早年經驗更加有的放
矢。」他還表示，對於那些小青年也要寬容，他們對國情
的誤解，自身也是受害者。

居高望遠 與國家發展融為一體
香港近年貧富懸殊愈趨嚴重，部分產業的競爭力不足，香

港青年創業及就業平台也不夠。伴隨內地深化改革，青年北
上謀發展的趨勢越來越明顯。吳傑莊認為：「看問題不能只
從香港角度出發，還要站在全國的高度。但香港很多中學生
和大學生缺乏了解
國家的機會，社會
應幫助學生，讓他
們找到自己的努力
目標。」
今年是抗戰勝利

70 周年，吳傑莊
正在謀劃、推動舉
辦一些展覽，向香
港青年一代介紹抗
戰歷史。「每一段
歷史都說明，香港
是國家的一部分，
見證並經歷了國家
經受的苦難。年輕
一代應該通過對國
情的學習，認同和
熱愛我們的國家，
將自己的未來與國
家的發展融為一
體。」

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者胡若
璋中山報道）3月16日，「揚帆天下——尋訪
海上絲綢之路經典系列報道」活動在中山市大

湧鎮紅博城啟動。國務院參事、中國外交部前副部長喬宗淮、中山市政協主
席丘樹宏、珠海市政協主席錢芳莉等嘉賓出席儀式。
據了解，近年中山市與21世紀海上絲綢之路沿線國家的年進出口總額均在

50億美元左右。此次重訪海上絲路途經20多個國家，用腳步丈量大國海洋歷
史，探尋和挖掘「海上絲路」的千年記憶和現實意義，為中山市乃至全國加
快構建對外開放新格局推波助瀾。丘樹宏在致辭時指出，中山是歷史上海上
絲綢之路的發源地之一，歷來因海而生、因海而長、因海而強，與海洋有着
不可分割的關係。在參與海上絲綢之路建設上，中山扮演了一個不可替代的
角色。
丘樹宏表示，希望通過本次跨境採訪報道活動，讓人們更深入了解海上絲

路歷史，進一步推動中山與海上絲綢之路沿線國家和地區交流與合作，喚起
人們對於21世紀海上絲綢之路的憧憬和期望，續寫21世紀海上絲路新篇章，
為推動中山爭當建設21世紀「海上絲綢之路」排頭兵提供強有力的輿論支
持。

香港文匯報‧人民政協
專刊訊（記者 胡若璋 廣
州報道）為切實做好2015

年廣東省政協「抓住機遇加快自貿區建設，增強
輻射帶動功能」專題議政工作，更好地為廣東自
貿試驗區建設建言獻策，廣東省政協3月初先後組
團到上海、江蘇等地學習考察。3月18至20日，
廣東省政協黨組副書記、副主席梁偉發率省政協
調研組赴廣州南沙、深圳前海、珠海橫琴等地就
自貿試驗區建設情況進行實地調研。梁偉發在調
研座談中指出，廣東自貿試驗區建設要解放思
想，敢於探索，善於爭取，勇於創新，要以不自
滿、不停步、不等待、不雷同的精神，發揮毗鄰
港澳的優勢，敢闖敢試，走差異化創新道路。

重視學習「看不見的經驗」
他續指，一是要借鑒經驗，尤其是學習兄弟省

市精神上、作風上、用人制度上等「看不見的經
驗」；二是要發揮優勢，廣東具有與港澳緊密合
作程度高、外向型程度高、市場化程度高、產業
轉型升級積極性高的優勢，既不要故步自封，也
不要妄自菲薄；三是要加快建設速度，要抓住主
要矛盾，進行思想創新、制度創新、效率創新和
人才使用方法創新。
梁偉發進一步強調，要在搶抓機遇、吃透政

策、狠抓落實上下功夫；要在突出特色、攜手港
澳、彰顯合力上下功夫；要在強化協調、部門聯
動、突破困難上下功夫；要在揚長避短、選準產
業、凸顯差異化上下功夫；要在加強領導、統籌
推進、1+1>2上下功夫；要在招好、選好、用好
人才上下功夫。
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■中山市政協主席丘樹宏出席「揚帆天下——尋訪海上絲綢之路經典系列報
道」活動啟動儀式。 本報廣州傳真

■右圖為廣東省政協黨組副書記、副主席梁偉
發。 本報廣州傳真

■■吳傑莊創立吳傑莊創立「「中國博博熊教育基金中國博博熊教育基金」，」，為粵港大學生交流合作及兒童提供優質教育服務的平台為粵港大學生交流合作及兒童提供優質教育服務的平台。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

■吳傑莊多年來粵港兩地往返尤其頻
繁，感慨廣東是他北上創業的南大
門。 本報廣州傳真

不久前落幕的全國「兩會」上，全國政協常委、中華全國青年聯合

會主席賀軍科表示，香港青年到內地創業「膽子要放大一點」，發揮

「兩文三語」及專業優勢。曾與霍啟剛、古巨基、易建聯等一起獲得過世界廣府人「十

大傑出青年」稱號以及 「香港十大傑出數碼青年」榮譽的香港高峰創投主席、廣東省港

區政協委員吳傑莊對此極表贊成：「港青北上創業門路大開，他們迎來北上創業的3.0黃

金時代」。

香港文匯報‧人民政協專刊記者胡若璋廣州報道

港青迎北上創業黃金時代

香港文匯報‧人民政協專
刊訊（記者 胡若璋 廣州報
道）3月上旬，澳大利亞國家

榮譽勳銜太平紳士、澳洲佛山聯誼總會創會會長李桂
平率領澳洲佛山聯誼總會訪問團一行16人，回到祖
籍地佛山參加「行通濟」年俗文化節活動。佛山市政
協主席楊曉光，市政協副主席、市委統戰部部長馬亮
照會見了訪問團。

楊曉光讚僑胞支持佛山建設
楊曉光代表佛山政協向來訪客人表示熱烈歡迎，並

詳細介紹了佛山的經濟社會發展情況。他充分肯定了
旅居海外的佛山鄉親團結有為，為增進佛山與海外各
地的交流交往作出了重大貢獻。
尤其近年來，海外僑胞、僑資僑屬企業家更是大力

支持佛山的建設與發展，為佛山的發展牽線搭橋，有
不少僑胞新生代在佛山投資創業，支持佛山興辦教
育、醫療、文化、體育、敬老院等公益事業。他希望
旅居澳洲的佛山鄉親能夠一如既往地關心家鄉的建設
和發展，多為家鄉的發展出謀獻策。
祖籍佛山的李桂平會長表示，將秉承「聯絡鄉誼，

互相幫助，團結力量，共謀發展」的創會宗旨，加強
旅澳佛山鄉親的聯誼，搭建佛山澳洲合作平台，推動
兩地在文化、科技經貿等方面的交流合作。

交流動態

■澳洲佛山聯誼總會返鄉訪問，並參加年俗文化節活動。
本報廣州傳真

■吳傑莊出席廣東省港區政協委員小組討論會議。 本報廣州傳真


